

El Colegio de Jalisco, El CIESAS Occidente y el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara, convocan a participar en el **Congreso Internacional “A 100 años de la Cristiada”** a celebrarse en su primera fase en El Colegio de Jalisco los días 20, 21 y 22 de octubre de 2026. La primera actividad a desarrollarse en Zapopan, Jalisco, se enfocará en los antecedentes, las causas y los primeros brotes del conflicto cristero.

Presentación

Estamos a 100 años de que Plutarco Elías Calles impulsara una legislación anticlerical –la Ley sobre delitos y faltas en materia de culto religioso y disciplina externa– que llevó su nombre. Su objetivo era regular el poder de la Iglesia católica en México. En respuesta a la Ley Calles, los obispos, con la venia de la Santa Sede, suspendieron el culto público. Lo que en diversos lugares los fieles católicos consideraron una persecución religiosa, los llevó a levantarse en armas en la que los militares señalaron como la rebelión de los “cristeros”.

Esta rebelión, de la segunda mitad de la década de 1920, nos lleva a proponer una serie de encuentros en tres países distintos: México, Estados Unidos e Italia, que tendrán lugar entre 2026 y 2029. Bajo el nombre de “El conflicto cristero a la distancia (1926-2026/2029)”, este proyecto busca coordinar el trabajo de las y los estudiosos que han tratado el tema particularmente en los tres países mencionados.

Objetivos

El propósito de este primer congreso es ampliar la mirada historiográfica, al integrar avances de investigación a partir de la apertura de archivos eclesiásticos y de repositorios aún poco explorados. ¿Cómo se renuevan o abrirán nuevas vetas de investigación sobre el llamado conflicto religioso, la violencia y la resistencia ciudadana? Como corolario a lo anterior, ¿qué temáticas siguen pendientes o han sido poco estudiadas?



Por lo anterior, El Colegio de Jalisco, El CIESAS Occidente y el CUCSH de la Universidad de Guadalajara, convocan a especialistas nacionales y extranjeros, a repensar los antecedentes, las causas y los primeros brotes del conflicto cristero a 100 años de distancia. Esto, bajo las siguientes líneas temáticas:

1. Historiografía y fuentes de los antecedentes, las causas y los primeros brotes de los conflictos religiosos.
2. Acciones de distintas organizaciones católicas.
3. Violencia, resistencia y vida cotidiana.
4. Mujeres y género, al inicio del conflicto religioso.
5. Oposición a las reformas constitucionales, Ley Calles y suspensión de cultos.
6. Representaciones del inicio del conflicto religioso en medios impresos.
7. Roma y Washington en el conflicto religioso mexicano.
8. El origen regional de los primeros brotes cristeros en el occidente mexicano.

Bases:

Las ponencias deberán ser originales, resultado de una reflexión metodológica o historiográfica, basada en fuentes primarias y en las áreas de la historia afines a este congreso. Las propuestas deben enviarse en formato Word al correo congresocristiada100@gmail.com con las siguientes características:

- Nombre completo
- Adscripción institucional
- Línea temática
- Correo electrónico de contacto
- Título descriptivo
- Resumen de la propuesta, máximo 300 palabras
- Breve reseña curricular, máximo 150 palabras.

Modalidad:

Estrictamente presencial.

Formato de presentación:

Las ponencias seleccionadas a partir de las bases detalladas arriba, deberán presentarse en un máximo de 20 minutos.

Fechas importantes:

Recepción de propuestas: desde la publicación de esta convocatoria hasta hasta el 16 de marzo de 2026.

Notificación de los resultados: 24 de abril de 2026.

Comité Organizador:

Laura Alarcón Menchaca

Julia Preciado

Robert Curley

Rebeca Mercado González

Gibrán Monterrubio García



UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA
Red Universitaria e Institución Benemérita de Jalisco



Ciencia y Tecnología
Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación